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自由時間の活用と生涯教育
ー スウェーデンに学ぶ一

Active Use of the Free Time and Life-Long Education 

-Some Suggestions from Swedenー

「

常務理事早稲田大学教授 中 向島 博

よく<余暇時代>がやってきたといわれ、レジ

ャーライフの計画が大切であるとされ、関連産業

も盛況である。また、国民のニーズも物的欲求の

充足から質的欲求への充足、精神的欲求の充足へ

とその重点が次第に移行してきている。

その何よりの証拠に、経済企画庁国民生活局編

のと国民の生活ニーズとその意識構造ミ(第4回

国民生活選好度調査、昭和58年5月〉によれば、

<生活の中で今後充実させたいもの> (2つをあ

げよ〉の項では、貯蓄40.2%の次が教養・娯楽

28.3%、第三に実に教育24.5%が顔を出してきて

いるのである。

この点からすれば、従来の国民生活時間調査

(たとえばNHK放送世論調査所の〉が、生活行

動を、①生活必要時問、②労働時間、③自由時間

と大別しているが、③には趣味・娯楽の項はあっ

ても、教育や学習の項がないのは不都合といわな

くてはならない。

ところで筆者はかねてから、余暇と自由時聞は

一致しないもの(自由時聞は極めて積極的および

生産的な面をも備えており)と考えていたが、最

近OECDの社会指標開発プログラム報告書 (19

82年〉で、ォース博士 (Dr.Dagffin AS)によ

る「時間利用の測定について」の論文にふれて、

大いに意を強うした。

博士は自由時間は余暇と混同されてはならない

ことをまず強調し、自由時聞は次の 8つの範曙が

あるとする。①スポーツと戸外活動、②教育と学

習、③団体諸活動、④娯楽と文化、⑤社交と訪問、

Prof. Hiroshi Nakajima 

@趣味と創作的活動、⑦マスメデ、イア、③くつろぎ。

また博士が、積極的な自由時間、また活用とい

うことに関し、①スポーツなどの積極的行為と活

動、②創造的芸術的活動および自己表現、③文化

的教育的活動への参加、④団体活動および市民的

責任の受容の4つをあげているが、実はこれこそ

福祉社会スワェーデンの生涯教育活動そのもので

ある。

OECD教育調査団が、 1981年の報告書でスウ

ェーデンの教育に関し、驚歓しているのは、約29

万の学習サークルに約270万人の成人が参加して

いること、地方自治体成人教育の整備、大学への社

会人の大幅入学、 1975年からの教育休暇法の施行

と、翌年からの特別成人奨学手当制度の発足等で

あり、自由時聞を活用しての生涯教育がくリカレ

ント教育〉の原理で制度化されている点であった。

まさにここにはとだれでも、いつでも、どこで

も、ただで学べるミ学習社会が一足先に実現して

いるのであり、われわれの今後学ぶべき点は余り

にも多い。
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くGoteborg通信>

Letter from Goteborg 

整理整頓をしなかったために子どもを

とりあげられたおかあさんの話

「昔々のことです。片づけのとても嫌いなおば

さんがし、ました。おばさんの仕事は学校の掃除婦

さんでした。おばさんは学校の掃除の仕事はきち

んとやったのに、家ではぜんぜん掃除をしないで、

子ども達と遊んでばかりいました。社会局のおじ

さん達が何回注意しでも、おばさんの掃除嫌いは

なおりませんでした。社会局からお金をもらうと、

おばさんは掃除機を買わずに子ども達のおもちゃ

を買ってしまうので、家の中はますますごちゃご

ちゃになるばかりでした。ある日とうとう社会局

と警察のおじさん達がおばさんの家に行って、三

人の子ども達をとりあげてしまいました。みなさ

んもちゃんと掃除をしないと、こわいおじさんに

さらわれてしまうから、気をつけないといけませ

ん。おしまい。J

という事件が、昔々ではなく今年、イョンシェー

ピング日nkりpingで実際におこりました。子ど

も達(現在19歳、 11歳、 6歳〉の強制保護を機に、

イョンシェーピング市では、はたしてと社会当

局ミにそこまでする権利があるのかどうかという

ことについて大変な論争がなされ、その後10月に

入ってからテレビ番組にこのことがとりあげられ、

また第二の全国的な論争がなされています。

事の次第は、上のと物語ミの通りです。ワッラ

Ullaという中年の女性(夫なし〉が三人の男の子

達といっしょに暮らしていたのですが、彼女は家

の整理整頓をまったくしませんでした。彼女の言

い分によれば、 「自分は学校の掃除婦の仕事をし

ている。帰ってくれば子ども達と自分の食事を作

るのが精いっぱいである。余分な時聞があれば、

子ども達と野山に行っていっしょにすごした。自

分にとっては、家の中をきれいにすることよりも、

子ども達といっしょにし、ることの方がずっと大事

だ。経済的に困難なので社会福祉局から援助をう
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けることにした。すると社会局の連中は掃除をし

ないことに文句をつけ、子ども達をとりあげてし

まった。これは自分の信念がふみにじられ、 と社

会ミの規範・価値観をおしつけられたことを意味

するものである。」ということです。

ウッラは現在はと普通の家庭以上にミきれいに

みがきあげられた家に、 19歳になったので(大人

と認められて〉家に帰ることを許された長男とい

っしょに暮らしています。下の二人の男の子達は

いまだに里子にだされたままで、彼女とは電話で

の接触しか許されていません。

テレビでも、巷でも賛否両論が乱れとんでいま

す。ごく 一般的に考えれば、 「何も掃除をしなか

ったくらいで …」としヴ意見が大半でしょうが、

テレビや新聞に載った写真を見ると、ウッラの家

のと無秩序ミは確かに異常と思えるほどです。多

分に彼女が当時ノイローゼに近い状態にあったの

ではないかということを想像させます。でも、近

所の人々、子ども達等、彼女達のことを知る人々

皆、ウッラと子ども達との関係はとてもよかった

と述べています。その母子関係を果たしてと当

局ミが力づくで裂くことが許されるのかどうか…

…論争は果てしがありません。問題がと掃除ミに

関するだけのことであるなら、家がきれいになっ

た今、ウッラには下の二人の子ども達をとりもど

す権利があるはずです。

ウッラの訴えは、現在、第二審の刑事裁判所

Kammarrattenで審議検討されています。論争

している誰もが、 「子どもにとっての最良の方法

を選ぶべきだ」と主張します。 ミ子どもにとって

の最良の方法ミは、この場合どうすることなので

しょうか。社会、政治、教育について、深く考え

させられる事件です。



高齢化社会調査視察団報告特集 (つづき〉 到着順に掲載

向陽スポーツ文化クラブ副会長 宮

ヨ ロ

本来この月報への掲載にふさわしい学術的で詳

細な報告は学者、研究者の諸兄姉にお任せし、こ

こでは極めて主観的な、素人の感想、を述べさせて

いただきます。

私は、東京は大森の旧家で、まわりに多くの分

家、婚家先を持つ母の実家のそばで生れ、たくさ

んの老人の生きざまと死を見て育ちました。また

自分が老いを自覚し始めたこの数年の聞にも父を

含め実に 7人もの身内の老人の死に出遇い、その

ひとりひとりの生きざまと老いと死について考え

させられることが多くありました。

賢く生きる人、自分の力をいつまでも信じたか

った人、病いの中にも家族への思いやりを忘れな

かった人、家事を早々と息子に譲り自分のやりた

いことをした人一一。彼らが私の心の裡に残して

行ったものをこの視察と撚り合せてみたいという

願いが湧いておりました。

そのような目で訪問国をみた時、 一番感じたこ

とはその国の人々が国を挙げて高齢化社会にとり

組んでいることでした。

私の一族の老人たちは家族とし、う小単位の中で

殆んどの日々をすごし、そこに更に広い社会との

ツ パ白 秋

城 早 →← 
田

かかわりを積極的に見出すことはありませんでし

た。それに対しこれらの国々で、は年金生活に入っ

た老人たちがお互いに助け合うのはもとより、子

どもの頃からのボランティア活動の実践、若人と

老人がー諸のプログラムで勉強する、運動する、

リクリェイションを持つ等、公的機関の全面的援

助もさることながら、自分たちで活動の輸を拡げ

て行く努力は見習うべきだと思いました。

日本の場合、何事によらず行政主導型で行なわ

れるなかで、し、かに心をこめてゆくかは重い課題

です。自然発生の相互扶助の心やさしさをし、かに

拡げ受入れる箱作りをするかが本当の行政の仕事

だと思えます。

なおできることならばこの訪問で出会った高齢

者の方々に 「おイ幸せですか。Jr今のお気持は?oJ 
など聞きたかったのですが、語学力がなく、この

方々がどのように心の平穏を求めてこれらの場所

に寄って来、どのように満足して自分の住み家に

戻るのか、整った社会の向の側にある「老いの心」

そのものに触れることができなかったのが、ひと

つの心残りとなりました。

オスロホテル偶感

向陽スポーツ文化クラブ理事 下

オスロ市は普段着の町である。ホテノレの部屋か

ら眺めた街は、黒ずんだ壁と、鉛色の教会の尖塔

を抜立たせた不揃いの屋根の連りであった。夜更

けまで路面電車の車Lみや、ゴミ収集車のモーター

の音が響いて、公園に面したストックホノレムのし

んとしたホテノレとはかなり趣を具にしている。ホ

テ1レでエレベーターをj寺っていると、ゴトゴトと

いう昇降の音がかなり遠くから伝わってくる。箱

に収まると身体が震動する程だ。急ぐ時は階段の

方が早いと真面目に思う。人気のない暗い廊下で

アラブ系の大男に不意に出合った時には、飛上る

程驚いた。

最初から、部屋のトイレの鍵の工合がおかしか

った。パスの排水は足元の床を濡らすし、ツイン

のベッドの並べ方は直列で、 一体頭をどちらに向

けて寝るべきか考えるような部屋であった。それ

が二日自の夜、遂に鍵が壊れてしまったのだ。

いろいろ試みたが結局は別な部屋のトイレを使

ってくれということになってしまった。夜更けの

村 女子 代

廊下の一番はづれ、ボーイがドアの鍵を開けてく

れた。恐る恐る覗くと、そこはガランとしたおよ

そ14・5畳程の広さの部屋で、入口の突当りには

診察台のようなベッドが一つ、その左奥の離れた

位置に、両脇に手すりの金具が渡されたトイレが

あった。 トイレと向い合って大型の浴槽がある。

つまりこの部屋は車椅子専用のパスルームであっ

た。その夜と翌朝出発までの問、私達はこの気の

ひける程開放的なトイレを使うことになり、オス

ロ市のもう一つの面をみた思いだった。

今ではデ、パートや病院など身障者用のトイレは

珍しくはない。しかしホテルの個室ではどういう

風になっているのか私は全く知らない。日本で私

の友人は、車椅子は部屋の入口に置いて室内は松

葉杖を使うとし、う。外国の他のホテノレでは一体ど

うなのか誰か知っている方は教えていただきたい

と思う。しかし、オスロのこんな古色蒼然といっ

たホテノレで、福祉の厚みに直接触れることが出来

たのは大きな収穫だったと思っている。
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視察団添乗の記

会員 ユニバーサノレ航空サービス営業本部長 宮 健 間可

スウェーデン社会研究所様(以下研究所と言わ

せて頂きます〉ご主催の視察団には過去何回か添

乗させて頂きましたが、今回も内容豊富な旅行で

終始したと思っております。

スウェーデンはいつもながらインスティテュー

トの手配が良く行き届き感銘を受けました。その

他の国々もこちらの要望通りの準備をしてくれて

おり、改めて研究所に敬意を表する次第でござい

ます。特にノーノレウェイでは質問状の順序通りの

解答を頂き、同国人独特の地味で堅実な気質が窺

えました。

また、オランダはフィリップスネ土のアイントホ

ーへンにある施設を訪れましたが、時計を作って

いる工場があり、同社の退職者が頭を衰えさせな

いための手先の作業を趣味で行っている処など余

裕が感じられ、年金等経済的裏付けがあってのこ

とだと羨ましい限りでした。

今回はパス旅行も組込み、ベノレギ一、オランダ

聞をパスで走りましたが、税関検査も無くいつの

聞にかオランダ領に入ったことが判り両国の緊密

な間柄が感じられると共に、各国の垣根はいつ取

払われるのかと思いました。

その他ストックホノレムのGRANNANSVA
Rでの若手有名歌手の飛び入札オスロホノレメン

ユーレンのジャンプ台見学、パリのリドでのダン

ス、ワーテ/レローの 226の石段昇り 、滅多に訪れ

られないデ、ノレフト、ハーグ、アントワープの町々

等印象に残ることばかりでした。短期間の旅行で

期間中お二人も誕生日を迎えられたのも珍しいこ

とでした。

団長の三浦先生、副団長大橋先生を始め、皆々

様のお蔭で無事旅行が終了出来ました事を改めて

感謝申し上げる次第でございます。

高齢化問題は今後共社会の中枢を占めるテーマ

と思われますので、研究所様にて是非この種企画

をお続け下さいますようお願い申上げこの拙文を

終らせて頂きます。

〈ニュース〉

スウェーデン伝統手工芸展開催さる

Swedish Handicraft Exhibition in Japan 

東京玉川高島屋ショッピングセンターで、 11月 3 日 ~15 日の問、 「スウェーデン伝統手工芸展」 が開

催された。
同展は、技術革新をリードしている同国の反面にある、 まさに「手づ くり」といえる伝統手工芸と文

化を紹介するにふさわしく 、5年に 1度ストッ クホノレムで開催されるビッグイ ベン ト「へムスロイド展」

の中から、スウェーデン国立手工芸協会が特に選んだ古典織物、現代刺繍、 二重織、木工・金工芸品等

約 400点が展示された。
開会式は常陸宮妃殿下のご臨席を得てテープカットも行われたが、 スウェーデン通産大臣も祝辞を述

べに本国からみえられ、日瑞文化 ・貿易交流の点からきわめて意義のある展示会であったといえる。

なお引続き、 12月 29 日 ~ 1 月 10 日名古屋丸栄で、 1 月 12 日 ~17 日京都高島屋でも開催される 。

プリンセス・リリアン スウェーデン船を進水

Princess Lilian launched a Swedish Shiph 

プリンス ・ベノレテイルとともに来日されたプリンセス・リリアンは、 11月15日横浜で、 スウェーデ

ン、ク ョンソン ラインのタンカーとブー・ヨンソン"号の進水式を取り行われた。 その前日、秩父宮妃

殿下はプリンセスのために午饗会を催され、故秩父宮殿下がかつてヨーロツパにご留学中に、スウェー

デン国王故グスタフ五世陛下とテニスをされたときの珍らしいお写真をご披露になった。 (YO)
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<SIPニュース>

燃料用泥炭の採取量を増大させる新装置

此程、スウェーデンの電力局、エネノレギー庁、

技術開発庁 (STU)が共同で、燃料用泥炭採取

量の大巾増を約するといわれる新装置を開発した。

同装置は、泥炭を細かく砕く急速回転刃を特徴と

し、粉砕泥炭は、その後、lOC7Il長さの細片に圧縮

される。

テスト結果は、新法式が、従来法に比べ、泥炭

をはやく乾燥させることを示している。新技術利

用で結果的に生ずる泥炭片は、亜炭に形状が近似

しており、他の技術で採取された泥炭より目が詰

んでいるので、輸送や貯蔵が易すいといわれる。

新装置の製造元は南スウェーデンのオースビイ

にあるシエーランデノレス社 (ABSjるlanders)。

キャタピラー装備の同装置は、水圧式で、およそ

50メートノレ/時のスピードで泥炭地を横断するこ

とができる。備え付けの刃(刃渡り1.5メートノレ、

毎分回転数800~1， 000)は、それが覆う地面 1メ

ートノレにつき約 1立方メートルの泥炭を激しくか

き回し、この過程において、泥炭繊維のおよそ 2
分の 1を、粉砕、裁断する。なお、これにより、

泥炭中の水分の蒸発が、従来より早められるとい

う。今日まで、燃料として用いる以前の泥炭の水

分除去は、極めてむずかしい問題を呈示していた。

なお、こうして採取された泥炭は、おそらく、

採集及び圧縮作業の際に、フエノーノレとオイルが

放出されて結びつくことが原因であろうと思われ

るが、比較的、湿気をおびにくいとし、う特性があ

る。採取後、泥炭は一週間程、広げられて乾かさ

れてから一一湿度が高かったり、雨だったりすれ

ば、もっと長期に渡ってであるが一一倉庫ないし

直接ユーザーの手元に輸送される。

スウェーデンの日刊新聞の発行部数、上半期において、やや下降

ティドニングススタティスティーク (Tidnin~
sstatistik=スウェーデンの発行部数に関する監

査を行なう事務局〉の発表によると、本年度上半

期における我国 179の日刊新聞の週日の発行部数

は、昨年周期比で0.7%減の 468万9，300部であっ

た。

そのうち、一週間 7日発行の14の新聞の週日発

行部数は、 0.6%減の 236万6，600部であったが、

この減少のほとんど全てが、 4紙の夕刊新聞のう

ちの一紙への読者の移行によるものであった。た

だし、 14の日刊紙の日曜日の発行部数は、逆に、

0.8%増の 270万9，400部であった。

同期において、最高の日刊発行部数を記録した

のは以下のとおりである。(週日発行部数)

朝刊紙1.ストックホノレムのダーゲンス・ニイ

へーテノレ (DagensNyheter) 38万7，000部 2. 
イェーテボリのイェーテボリスポステン (Gote-
borgs-Post巴n)28万6，000部 3. ストックホノレム

のスベンスカ ダーグブラーデット (Svenska
Dagbladet) 20万9，000部

夕刊紙 1. ストックホノレムのエクスプレッセン

(Expressen) 53万1，000部 2. ストックホノレム

のアフトンブラーデット(Aftonbladet)34万2，
000部

なお、全部で41誌ある週刊誌の発行部数(本年

度上半期〉は、昨年同期比で 5%減の 298万部で

あった。

14か国語で出版された移民のための包括的新ガイドブック

此程、スウェーデン移民局が、「スウェーデンー

移民のための全般的紹介書」“Sweden-agene-
ral introduction for immigrants"と題する 246

頁のガイドブックを14か国語で出版した。同書は、

移民の救済並び、に権利義務に特に重きを置いて、

スウェーデンの様々な生活様相に関する簡潔な記

事を掲載している。

新ガイドは、労働生活、学校、税制、医療、交

通、子供、家族といったテーマ別の18章に分けら

れており、読者に、スウェーデンの日々の生活を

つぶさに紹介するとともに、様々な問題が生じた

際には、どの地方自治体を利用すべきかといった

情報を提供する。

同書は、移民のための参考書として意図された

ものであるが、移民のスウェーデン語の教材とし

ても利用でき、とくに教師便覧は、後者の目的に

役立つものと思われる。また、移民の出身国語で

書かれた版(フィンランド語、英国、ポーランド

語¥スペイン言吾、セノレボクロアチア言否、ギリシア

言吾、 トノレコ語、アラビア語、ハンガリ一言否、 フラ

ンス語、 ドイツ語、チグリニア語、中国語の各版〉

の表題、内容一覧、題目索引には、スウェーデン

語の表記が付されている。なお、上述の13の外国

語版の他に、もちろんスワェーデン語版が出版さ
れている。
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